

# LA DINAMITA

(Continuación de "Patria y Letras,")

SEMANARIO RADICAL Y LITERARIO,

QUE NO SE VENDE NI ADMITE SUBVENCIONES DE NADIE

Fundador y Director: Jose María Blázquez.

En España, hace ya tiempo,  
el que trabaja no come,  
el vago triunfa y engorda  
y el ladrón arrastra coche.

Del libro: *Lattaos*.

Redacción y Administración: Colón, 5.

Suscripción: En toda España, un mes,  
25 céntimos. Número corriente, 5. Atrasado, 10.

De los escritos firmados responderán  
sus autores.

Si á la Libertad doy vivas  
y los *quindillas* me prenden,  
en cuanto suelto me vea  
daré los vivas más fuertes.

Del libro: *Latidos*.

## EL HOMBRE Y EL SOLDADO

Salió el hombre de la ciudad al amanecer de un claro día y se sentó en una piedra que dividía dos campos.

Acertó á pasar por allí un soldado cubierto de polvo y rendido.

—¿A quién defiendes?—le preguntó el hombre.

—A Dios y al rey—le dijo.

—Dios está en tí y tú en Dios—repuso el hombre.—Tú eres rey de tí mismo. Defiende en adelante el hombre. Si mañana vieres á tu hermano en poder de bandidos, no dejarías de seguro sosegar tu espada. La desnudarías y cerrarías contra ellos sin pensar que tu vida estaba en peligro; todos los hombres son tus hermanos y todos padecen violencia; ¿cómo sigues aún puesta la mano en la guarda de la empuñadura? No atiendas más que á la ley escrita en tu conciencia. No des importancia á la materia, sino al alma. La muerte es la transfiguración de la vida: tu espíritu es eterno y vive eternamente en el hombre. Mueres por tí muriendo por tu hermano; por tí viertes tu sangre cuando la viertes por los que han de ser. Para el cuerpo hay generaciones, no para el espíritu.

—Nadie, señor, padece más que yo violencias—contestó el soldado.

—¿Dónde están los que han de emanciparme?

—¿Señor?—repuso el hombre.—

Tú eres tu señor y tu Dios: cualquiera que se llame tu señor es tu tirano. El hombre no puede ser nunca más que el hombre, porque le anima un mismo espíritu. Estás en la verdad, joven soldado; nadie padece más que tú violencia. El rey extiende sobre tí su cetro, el

coronel su bastón, el capitán su espada; hasta el cabo tiene sobre tí su vara. Y pesa sobre tí una ley de sangre; una palabra, un gesto, una mirada te conducen al cadalso. Mas tú dispones de armas, tú y cuantos gimen bajo el mismo yugo. ¿Cómo las blandes contra un pueblo inerme? Suena un grito, y hombres á medio armar se lanzan á la calle y retan á ejércitos y reyes. Estás tú armado y te asustas de tu sombra. El pueblo te tiende siempre la mano. ¿Por qué la rechazas? Tres tiranías doblan la frente de los hombres. Descansan las tres sobre tus armas. Retíralas y... cayeron y vinieron á la gran ruina. Y yo te restituiré luego al seno de la familia y de tu pueblo, de donde no te arrancarán ya, ni á tus hijos ni á los hijos de tus hijos. Y si vives serás emancipado; lo serás si mueres.

Calló entonces el hombre y siguió el soldado su camino.

¡Pobre soldado!

F. PÍ Y MARGALL.

## TARJETA POSTAL

Los pueblos aptos para la vida moderna son los que supieron emancipar su espíritu, son los que de un modo ó de otro recibieron el impulso de la Reforma y, luego, ese espíritu libre lo supieron aplicar á ciencias, artes ó industrias. Los más industrioses en Francia eran los hugonotes, expulsados cuando la revocación del edicto de Nantes.—Cada día me convenzo más de que no habrá aquí verdadera resurrección,—ó *surrección* más bien—industrial y agrícola, mientras no haya una revolución religiosa; son las rogativas las que tie-

nen atrasada nuestra agricultura; es la educación de fiarlo todo al santo patrono, á la novena, es eso de que deleguemos el pensar en las cosas más íntimas. Es el fatalismo de los acostumbrados á que se les dé todo hecho.—Pedir ingenieros, fábricas, pantanos, sin renovar el espíritu, es querer ir al chinismo:—El pueblo prefiere los libros de propaganda anarquista á los manuales de ciencias y artes, y un carpintero lee con más gusto *La conquista del pan* que un Tratado del corte de madera. Con el primero aprenderá á trabajar mejor que con el segundo.

MIGUEL DE UNAMUNO.

## PREPARÉMONOS

Por todas partes se escucha lo mismo: Esto es inevitable, la caída de este régimen de oprobio se impone. Es necesario acabar con la planta que dé malos frutos, como los campesinos arrancan la cizaña de entre el trigo para que éste no se vea dañado. La mano del hombre está dispuesta para inmolar, en aras de la Humanidad, esa planta dañina que lentamente corroe la savia de la vida. ¿Sabeis cuál es esa planta? El jesuitismo, las religiones positivistas, solas causantes de la ceguera de este pueblo fanático y como tal envilecido.

Contrarrestemos con esfuerzos de titán los efectos de esa *plaga social*, que son peores que la langosta que donde cae arrasa los campos; ellos, no arrasan los campos, arrancan del corazón los buenos sentimientos, las buenas ideas, los pensamientos generosos, dando con el ejemplo, uno tal de hipocresía, haciendo ó procurando hacer creer

que aceptan como divino lo que, tomando esto por base, se ramifica en el mercantilismo más sutil y más palpable.

Por eso son enemigos de religiones *gratuitas*, son mortales contrarios de las ideas altruistas, basadas en cimientos sólidos y teniendo por sustentáculos la Razón y la Ciencia.

Tales bases engendran el reinado de Justicia. ¡Ciudadanos! cumplamos nuestro deber. Adelante. Alce-mos arriba, muy alto, nuestra bandera y digamos con voz que resuene en lo más hondo de nuestras almas: ¡Viva la Revolución social!

ANTONIO LUCAS DE NANDÍN.

## HUELGA SEGURA

Al escribir estas líneas no sé si los obreros tejedores tendrán que ir por fin á la huelga, aunque es lo más seguro que sí, toda vez que no han sido atendidas las muy justas peticiones que han formulado ante los fabricantes, quienes, en contraposición, les han presentado unas condiciones tan vejatorias, onerosas, oprimentes y regresivas que, según la general opinión, pueden calificarse de verdadero insulto. Resulte lo que resulte y venga lo que venga, no hay para qué decir que LA DINAMITA está en alma y vida al lado de los obreros, de los explotados, á quienes defenderá y apoyará siempre con todas sus fuerzas, arranques, decisiones y entusiasmos, lo mismo en el orden moral que en el material. Todo por los trabajadores y para los trabajadores. Aquí se da la cara.

Creo firmemente que el hombre débil, oprimido y chupado, que lucha por mejorar de condición, ejerce un derecho indiscutible y santo, prueba su ilustración, patentiza su dignidad, su emancipación y su amor al progreso y tiene la razón por toneladas. Las personas de honradez verdadera se ponen siempre de parte suya. Los tejedores, pues, no quieren exigencias ni piden gollerías; reclaman lo justo, lo sagrado, lo incuestionable, lo que es muy suyo, lo que debieron poseer siempre, de haber sido verdad el reinado de la Justicia; y tienen sobrada razón si se lanzan á la huelga, como la han tenido y tendrán eternamente todos los hombres conscientes que han querido salir de la miserable condición de parias.

Por tanto, de los fabricantes será la culpa de cuanto suceda. Si se estropean los festejos, si ocurren alborotos, si se hunde el Mundo entero, ellos serán los únicos responsables. Y no sirve empujar, embrollar, sofisticar ni mentir. Todo

oprimido que se rebela, todo esclavo que quiere libertad, todo robado que pide lo suyo tiene siempre mucha razón.

Después de escrito lo que antecede he sabido que la huelga es en realidad de fabricantes y no de tejedores, puesto que de trescientos ochenta y tantos que son éstos, SOLO VEINTIOCHO trabajaban el jueves. A muchos, al *echar el medio* de la tela, se les ha dicho que no vuelvan más. Los primeros, pues, en declarar la huelga han sido los patronos.

BLÁZQUEZ.

## Esbozos de ideas

Libidinosos ricos: haced vuestro agosto. Hay miseria. Solicitud vírgenes.

Cuando se pasan dos ó tres días sin comer, ó viendo á su madre agonizando en el lecho sin medicinas, ó á un hermanito temblando de frío y pidiendo pan, ó á un padre imbécil por exceso de amílco, mirando estúpidamente á su hija como diciéndole: «hipoteca lo único que tienes para que yo coma», no hay virgen que resista á cinco duros.

Si los teneis, aunque haya sido robando á ese mismo imbécil, empleadlos en poner en condiciones á esas muchachas de que paguen la llamada contribución de higiene. Y en muchos casos resultará obra caritativa vuestra infamia.

En ningún ser humano deben ser los goces del amor más grandes que en el cura; y cuanto más cura, es decir, más creyente, mayores serán.

Crear que la castidad es una virtud, y faltar á ella; que en él es un crimen reproducirse, y cometerlo; que esto le priva de ir al cielo, y renunciar á disfrutarlo; que le asegura la entrada en el infierno, y arrojarle en él de cabeza...

Esto debe aumentar la voluptuosidad de un modo terrible.

JOSÉ NAKENS.

## CANTARES

Gasta el obrero su vida por un mezquino jornal, y el rico saca millones solo con verle sudar.

La dicha de los mortales un mito seguirá siendo, hasta que ricos y pobres se conviertan en obreros.

JOSÉ M.<sup>a</sup> BLÁZQUEZ.

(Del libro *Latidos*.)

## Flores de los grandes cerebros

¡La escuela puede únicamente salvar á España!—Ernesto Bark.

El razonamiento de Gamaliel es invencible. Si una doctrina es verdadera no hay porqué temerla; si es falsa, débese la temer aún menos, pues caerá por sí misma. Los que hablan de doctrinas peligrosas, deberían añadir siempre, peligrosas para mí.—E. Renin.

¡Arriba, pues, señores hambrientos! Pensad que existen muchas cajas de caudales repletas de oro. Pensad que hay muchos almacenes abarrotados de viandas. Y pensad, sobre todo, que la *justicia* humana no ha previsto vuestra expropiadora invasión y no ha construido cárceles suficientes...—José Riquelme.

## Una pregunta

Que me dijese quisiera de un modo fuerte ó «util, si al regimiento infantil viste jurar la bandera. ¡Qué cuadro tan lindo era ver al chico presumido dar un beso con sonido sobre la brillante espada que se encontraba cruzada para el acto consabido.

## Una respuesta

¡Oh! sí, y me causó dolor, cuando la parodia ví, pues por ella comprendí que no hay patriótico amor... porque tiran el honor del español por los suelos, y aumenta mis desconsuelos ver ridiculez tamaña, ser la bandera de España juguete de los chicuelos.

Su O. No

(De *El Sudor del Obrero*, del Puerto de Santa María).

## Notas bibliográficas

He leído ESTADÍSTICA SOCIAL, último fruto del potente cerebro de Ernesto Bark, libro que le acredita, como tantos otros, de sociólogo principal, de erudito consumado y de revolucionario inrendible. En él trata, con la pasmosa abundancia de datos, citas y pruebas y con el recto y emancipado criterio que le caracterizan, estos importantes asuntos: *El problema de la miseria*

**EQUIDAD**  
 la España social y los reyes del... Es una obra notable que merece ser leída por todo hombre que se preocupe algo de las candentes y siempre nuevas cuestiones sociales. Cada día sentimos más las necesidades de ampliar las dimensiones de este periódico, pero nunca tanto como al ver que no tenemos espacio bastante para ocuparnos de obras como ésta, con la extensión que merecen. Por todo lo cual, no dudamos en recomendar con eficacia y desinterés á nuestros lectores **ESTADÍSTICA SOCIAL**, que, no obstante sus méritos y la circunstancia de ser un tomo de 314 páginas, con elegante cubierta, y bien editado en la importante casa Lezcano y Compañía de Barcelona, se vende por el reducido precio de una peseta. Se halla de venta en nuestra Redacción.

✕  
**«CONTRA EL MENSAJE» POR DON NICOLÁS SALMERÓN. PRECIO: 20 CÉNTIMOS.**

Nuestro colega *La Prensa de Madrid* acaba de publicar en un folleto el notable discurso pronunciado por Salmerón, en el Congreso.

También ha publicado *La Prensa*, en folletos encuadernados al precio de 10 céntimos, *Las instrucciones para la organización del partido Republicano*, por Salmerón y el discurso *Contra el Juramento* pronunciado en el Congreso por el diputado republicano Menéndez Pallarés.

En breve saldrán á la luz los discursos sobre *La enseñanza*, por Melquiades Alvarez y el de *La cuestión agrícola* por Zulueta, á los cuales seguirán los pronunciados por los demás diputados republicanos, constituyendo la colección, como es consiguiente, la doctrina legal del Partido.

Cada folleto lleva en la portada el retrato del autor. Pídanse en librerías y á los conserjes de casinos republicanos y á *La Prensa*, Puerta Cerrada, 5, Madrid.

*La Prensa de Madrid*, que es un periódico que resulta gratis por darse el importe de la suscripción en obras, necesita corresponsales en todos los pueblos de España.

**Noticias y Apuntes**

Algunos suscritores de fuera de la localidad están en descubierto con esta Administración hace mucho tiempo. Si no se apresuran á satisfacer lo que adeudan, nos veremos precisados á suspenderles el envío del periódico.

Ha fallecido en Alcantarilla, (Albacete) el gran hellinero don José Precioso tío del Director del querido colega *La Tribuna de Hellin*, uno de los periódicos más revolucionarios, más valientes y más verdaderamente republicanos de España. El señor Precioso era el único industrial de la región levantina que cedía á sus operarios participación en los negocios, y por eso damos noticia de su muerte, que sentimos cuanto merecen hombres tan extraordinarios, tan progresivos y tan regeneradores.

El Ayuntamiento ha acordado rebajar las subvenciones que viene dando á las tituladas hermanas de los pobres y á las conferencias de san Vicente de Paul. *La Tia Gazmoña* lo lamenta en su anteuúltimo número y *LA DINAMITA* lo celebra muchísimo y aplaude por ello al Concejo, con el mayor de los entusiasmos. Y más le aplaudiría si quitara esas subvenciones totalmente, porque todos sabemos que las tales hermanitas resultan unas verdaderas madrastras para los infelices ancianos, y porque no está bien que las señoras y los caballeros de esas conferencias, en su mayoría pudientes, administren, de la manera tan caprichosa que lo hacen, los populares fondos del Municipio. Entendemos que éste puede socorrer á los pobres sin necesidad de administradores de ningún género.

Tomamos de *El País*:

«DOS SUSCRICIONES.—Para el monumento á Sagasta que ya tuvo su estatua en vida:

	Ptas.
S. M. el rey.	5.000
S. M. la reina doña Isabel.	2.500
Banco de España.	10.000
General Weyler.	500
Para el monumento nacional á Juan Soldado, muerto en defensa de la Patria y en aras de las instituciones y de la leyenda nacional:	
S. M. el rey.	4.000
S. M. la reina doña Isabel.	0.000
Banco de España.	1.000
General Weyler.	0.000

Nuestro querido colega *La Bética* de Puente-Genil, ha publicado en un folleto el Manifiesto—programa del partido Republicano Federal Español y ha tenido la amabilidad, que estimamos en cuanto vale, de remitirnos un ejemplar. Tan valiente é ilustrado colega ha sido denunciado por segunda vez, cosa que sentimos mucho, bajo cierto punto de vista, pero que celebramos grandemente bajo otro, por la inmarcesible gloria que le dá.

Dice *La Unión Republicana* de Ibiza:

«LOS AMORES DE LEÓN XIII.—El periódico inglés «Reynold's» publica una correspondencia de la brillante escritora mistres Creurford, relatando los amores de León XIII. De esta correspondencia resulta que las dos mujeres á las que amó con más pasión el difunto Papa, fueron la princesa Ratazzi; antes de que ésta se casara con el diputado español señor Rute, y la gran actriz israelita Judith. A ésta la conoció en 1846, en París, é hizo pintar su retrato por el célebre pintor belga Antheime. Por cierto que Judith hizo notar al entonces joven prelado que ella era judía. «Qué importa—respondió el enamorado galán;—no eran, acaso, judías

la madre de Jesucristo y la admirable María Magdalena?»

Han llamado poderosamente la atención en Londres las interesantes revelaciones de mistres Creurford.»

Dice la *Tia Gazmoña* que en Alcoy han condenado hace poco á un día de cárcel, multa y costas, á un ciudadano que no quiso descubrirse al pasar el viático. Y añade que para que la sentencia se repita—cuando se encuentre otro ser que proceda tan digna y valientemente como ese de Alcoy—basta con que exista quien haga testigos y delate el hecho á la autoridad correspondiente. Si va eso por mí y por algunos de mis amigos, y suponiendo que no mienta el periodicucho inquisitorial, ya puede distribuir todo un ejército de espías que nos aceche, pero sepa por anticipado que no nos descubriremos, si llegamos á tropezar alguna vez con el cacho de hostia, aunque nos echen encima cien mil sentencias tan injustas y arbitrarias como esa. ¡Intimidarnos nosotros por tan imbéciles amenazas! Además, ¿porqué no publica otras muchas sentencias que se han dictado absolviendo á los que no quieren descubrirse para ninguna de esas cosas, chirimbolos ó lo que sea?

El 1.º del corriente murió la niña Laureana Valle, alumna de la escuela elemental del Salvador. Medio Béjar sabe que ha muerto á consecuencia de los castigos de obra que sufrió hace tiempo de las dos auxiliares de su escuela y más especialmente de una de ellas. Se la pegó hasta hacerla vomitar, se empujó su cabeza unas cuantas veces sobre lo vomitado diciéndola: «te lo has de comer», y se la impidió salir á orinar, lo cual la acarreó una fuerte hinchazón de vejiga. Sabemos que son ya muchas las madres que han ido á la citada escuela á quejarse de que se maltrata á sus hijas. Como la ley prohíbe terminantemente que se castigue de obra, justo y conveniente sería que la Junta de instrucción la hiciera cumplir, evitando tales abusos y castigando semejantes atropellos. A ese paso, habrá que dar la razón á los que dicen que el Africa empieza en los Pirineos.

La noche del mismo día hubo fuego en una casa de esta ciudad, y allí pudo verse que el material de incendios es péximo y arcaico y está poco atendido. Ahora que *Santiago* pida que el Municipio aumente la subvención á las tituladas hermanitas de los pobres y á las conferencias de san Vicente de Paul. Y otro día que haya fuego, que vayan á apagarle las señoras y los caballeros de esas conferencias y las mojigatas, lujuriosas y crueles brujas de la toca.

Se tiene noticia de que todos los repatriados de España ingresarán en el partido republicano, para lo cual, en un día convenido celebrarán mítins en las localidades más importantes para afirmar su adhesión al partido.

Y es más, se piensa ofrecer la presidencia de la Asociación general de España, á Lerroux.

Estimaremos á aquellos de nuestros suscritores que dejen de recibir algún número, manden aviso inmediatamente á la Redacción, para subsanar la omisión.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## MÁQUINAS SINGER PARA COSER

**ÉXITO COLOSAL** de las máquinas domésticas Bobina central, con las que se obtienen preciosas labores en calados, encaje inglés y bordados sobre telas, rasos y nipsis.

Se venden de todos sistemas en el acreditado comercio de tejidos de la señora *Hermana de Tomás García*.

**16, MAYOR, 16.**

Se dan lecciones GRATIS a todas las que compren dicha máquina.

## Segunda de Pedro Maillo

RENOMBRA DA MODISTA,

la más antigua de Béjar, con treinta años de incansante práctica. Confecciona con gusto, rapidez y perfección, vestidos, capas y abrigos de todas clases, para niños de ambos sexos, señoritas y señoras.

Tiene su domicilio en la Redacción de este periódico.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

## LIBROS

que se hayan de venta en esta Redacción y cuya adquisición recomendamos

*Misterios del Mundo*, de E. Barriobero y Herrán. 1 peseta.

*La Revolución Social*, de Ernesto Bark. 3 pesetas. A nuestros suscritores 1; a nuestros lectores 1'50.

*Estadística Social*, del mismo. 1 peseta.

*El Haya Roja*, de Carmen Sylva, ilustrada por M. Foix, encuadernada, 156 páginas. 1'50 pesetas. A nuestros suscritores 0'75 pesetas.

*Crónicas*, de Joaquín Dicenta, 204 páginas, 2 pesetas. A nuestros suscritores 1 peseta.

*Cuentos*, de José Cánovas y Vallejo, 220 páginas, 2'50 pesetas. A nuestros suscritores 1'25 pesetas.

*Almas y Paisajes*, de Manuel Bueno, 224 páginas, 2'50 pesetas. A nuestros suscritores 1'25 pesetas.

Tomando a la vez los cuatro últimos libros diferentes: 4 pesetas.

DISPONIBLE

D.